

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Elche, un mes. 0'25 pesetas

Fuera, trimestre. 1 "

Número suelto 5 céntimos.

LA LIBERTAD

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Riegos de Levante

Nuevos Riegos "El Progreso"

El gran problema de Elche ha sido siempre el agua: nuestro pueblo, eminentemente agrícola, es trabajador e inteligente, pero nuestra buena voluntad, y mejores deseos, se estrellaron siempre ante la falta de ese primer elemento fecundizante de la tierra. Tan tanto que en otras comarcas, no lejanas de aquí, el agricultor se desenvuelve y prospera, nuestro labrador está sujeto al cielo y condenado á perpetua miseria. Sirva de ejemplo lo que hoy sucede: acaba de pasar una buena época de lluvias, á cuyo amparo se ha realizado la siembra en excepcionales condiciones; pero el jueves de esta semana se consumió el embalse del Pantano, y limitado el producto de este á los naturales avenamientos, es imposibilitado el Progreso para proporcionarnos riego por falta de fuerza, si Dios no lo remedia, si lo que algunos llaman Providencia y otros accidentes atmosféricos no vienen en nuestra ayuda en plazo que no exceda del 15 al 20 de Enero, perecerá la inmensa mayoría de nuestra cosecha, el resto quedará en las arcas de las Compañías vendedoras de agua, y la vida del labrador ilícito, de todas maneras, será siempre miseria y esfuerzo. Aquí son todos ricos menos el labrador, siendo la agricultura la riqueza más natural de esta región.

En estas circunstancias viene una compañía extranjera ofreciéndonos 2.500 litros de agua por segundo; ella viene á hacer su negocio, pero también á proporcionar riqueza á Elche: á cambio de aquél bien no nos pide ningún sacrificio: no nos exige dinero, ni trabajo; nada en fin que pueda molestarnos.

Parecía natural qué ante esta hermosa perspectiva nos uniéramos todos para celebrar ese grandioso hecho que quintuplicaría la riqueza de Elche, sería nuestra redención, y constituiría el pan de nuestros hijos. Pues no señor: aquí no nos hemos ocupado del asunto; como buenos españoles queremos que nos lo den hecho, sin poner nada de nuestra parte; nosotros quedamos satisfechos con que se nos rebajan dos pesetas de reparto, y se nos favorezca con cuatro en la contribución; no pensamos en producir, nos basta con no consumir. Así vivimos como vivimos; compadecidos y atrasados.

Y si alguna vez nos hemos creido en el caso de tratar el asunto ha sido para defenderlo y fortificarlo? Quia. Para combatirlo. ¿A título de qué? A título de que esa empresa viene contra la sociedad Nuevos Riegos «El Progreso» y perjudica sus intereses, lo cual no es cierto, pero, aun siéndolo, no sería razón para que prevaleciese el criterio.

No es verdad, como se dijo en la Junta General de «El Progreso» celebrada el domingo pasado, que el proyecto del Sr. Serra, el que nos ha de proporcionar 2.500 litros de agua por segundo para el riego de nuestras tierras, esté concebido, instado y resuelto en contra

de «El Progreso», y la prueba está en que esa sociedad, al comenzar sus trabajos, ofreció respetar una zona á «El Progreso», una extensión de terreno en que solo «El Progreso» pudiera regar; pero «El Progreso» pidió no recordámos si fueron 8.000 ó 10.000 hectáreas, y, claro es, no fué posible, afortunadamente la avenencia; y decimos afortunadamente, porque con qué derecho, ni «El Progreso» ni nadie, puede considerarse facultado para perjudicar respetables intereses agrícolas, y menoscabar unas tierras en beneficio de otras, dotando á estas de una cantidad de aguas muy superior á la de aquellas?

Todavía hay más. Fracasado lo de la exclusiva en una zona regable, la nueva sociedad Riegos de Levante, deseando llegar á nosotros en un ambiente de paz y armonía, propuso, como término de avenencia, según informes que nos merecen entero crédito, que si era cierto, como se decía, que su advenimiento lesionaba los intereses de «El Progreso», ella estaba dispuesta á garantizar un 5 por 100 al capital de esta última empresa, con lo cual se reparaba el perjuicio. Tampoco esto se aceptó.

Y en fin, recientemente la nueva empresa llegó hasta ofrecer, ó el capital necesario para la adquisición de fuerza propia, ó la compra á base de pagar el precio de la acción y el importe de la deuda. ¿Puede decirse con razón, conocido todo esto, que Riegos de Levante venga contra «El Progreso»?

Pero si así fuera. ¿Es que el interés personal de una sociedad puede prevaricar contra el general de una población? Nunca, y eso es lo que trafaremos en el próximo artículo.

Un acta clandestina

El domingo pasado no pudimos publicar, en nuestro semanario, el acta que, respecto al procedimiento en el reparto de socorros procedentes de los señores fabricantes de trenza de Valencia, nos enviaron los representantes de «El Porvenir», «Círculo Obrero», «Blanco y Negro» y «Coro Clavé», por varias razones: la primera y principal, porque creemos honradamente que todo ello es producto de una mal entendida vanidad, que más perjudica á la reputación de un pueblo caballeresco en trances afflictivos que á la persona contra quien va dirigido el reproche; la segunda, porque no le concedemos fe á un acta que se ha redactado á espaldas de las respectivas sociedades, fuera de local oficial y con carencia de personalidad por parte de los reunidos, toda vez que son delegados de sus sociedades y á las Juntas de Gobierno han debido acudir para hacer pública su resolución; la tercera, porque en el oficio que se acompaña al acta de referencia, no se pide su publicación;

y si los señores firmantes no tuvieron la atención de participarnos sus nombramientos, no la han de merecer de nosotros para realizar una cosa que no se pide, á más de vedárnosla la premura del tiempo y el exceso de original: y la última, porque no queremos hacerlos solidarios, ante el pueblo y los señores donantes, de una ingratitud para con D. Francisco Quiles Maciá, que despreciando comodidades, perjudicando sus intereses y dejando la familia, corre á Valencia en busca de socorros para los pobres y enfermos, consiguiendo por su actividad y simpatía las 10.000 pesetas que han enjugado por algunos días las lágrimas de muchas familias que lloraban en balde á la puerta de sus allegados y poderosos sin conseguir ningún consuelo de momento.

Nadie, que no esté metido en los *tiquis miquis* de «Blanco y Negro» con «Popular Coro Clavé»; en los *dimes y diretes* del «Popular» con «Coro Clavé»; que conozca la amplitud de criterio del señor Sánchez Bernad al aceptar 400 pesetas para la «Cruz Roja», sin pensar que ese dinero era para comprar pan y abrigo para los pobres, y no banderines ni coronetas, podrá aprobar la conducta de los señores firmantes del acta, porque si algún defecto observaron en los procedimientos del Sr. Quiles ó alguna deficiencia notaran en su actuación, por amor propio, por estímulo personal, por dignidad ciudadana, han debido callárselo, para que los sentimientos humanitarios de los señores fabricantes de trenza de Valencia solo recibieran el perfume de la gratitud del pueblo de Elche, y nunca la nota del agravio y desconsideración impropia de espíritus abatidos por el azote de la miseria y el pauperismo. Acaso los señores firmantes han tenido relación oficial ó oficina, respecto de este asunto, con los señores donantes de Valencia? Si no la han tenido, ¿qué móviles les ha impulsado á los repetidos firmantes, para enviar á Valencia copia del acta? Por más que discutramos, no acertamos á encontrar esa obligación que se han impuesto los señores firmantes, para dar cuenta de actos que nadie les ha encargado, ni se les pide explicación de ellos.

Porque vamos á ver. Don Francisco Quiles Maciá recibe 10.000 pesetas de los señores fabricantes de trenza de Valencia para que él y solo él las reparta entre los pobres y enfermos en la forma y proporción que tenga por conveniente; y D. Francisco Quiles, con una elevación de miras que le enaltece y con una gran modestia, hace partícipes de la humanitaria misión que tiene que realizar á las sociedades antes referidas, á fin de que los socorros lleguen al mayor número posible de necesitados, entre los cuales bien pudiera haber alguno perteneciente á dichas sociedades. Y ahora, los representantes de éstas, en vez de agradecer al Sr. Quiles la deferencia con ellos tenida, le censuran, se reúnen, extienden un acta en contra suya, y pretenden acusarle ante los señores donantes—porque no otro objeto puede tener la remisión de esa acta á Valencia,—perdiendo con ello lastimosamente el tiempo, porque aquellos señores saben muy bien como procede el Sr. Quiles en todos sus actos, y dando patente al pueblo de desagradecido e

incorrecto; actitud de la cual es imposible que se hagan solidarias las sociedades culturales, artísticas y obreras, como «Blanco y Negro», «Coro Clavé», «El Porvenir» y «Círculo Obrero», puesto que la intervención de los firmantes fué solo debida á la condescendencia del Sr. Quiles.

Pero en fin, el proceder de los señores firmantes del acta, carece en absoluto de importancia para Elche entero y para Valencia, porque estamos seguros, que por los de aquí y los de allá ha de ser juzgado, como lo son aquellas escenas que el gran Cervantes nos refiere en su inmortal obra de «El Quijote».

Por si en algo puede haber molestado á los señores fabricantes de Valencia y á su representante en Elche D. Francisco Quiles la actitud de los señores firmantes del acta de referencia, sirvales de lenitivo el que nosotros consignamos nuestra protesta por aquella actitud, y en nombre de Elche les agradecemos sinceramente sus humanitarios sentimientos.

Y yo lo celebro

Claro está que la revolución política-económica-social, latente hoy en el mundo todo como consecuencia de la maldita guerra acabada, por todos sostenida y por todos condenada, tenía que tener sus ramificaciones y se tenían que sentir sus fatales efectos en los pueblos todos del orbe: Y Elche, esta ciudad industrial, no podía sustraerse á tales consecuencias y efectos.

Es la industria alpargatera aquí, el principal renglón de la vida. En la fabricación de alpargatas se emplean tres partes de habitantes de todos sexos y edades.

Desde que el conflicto europeo comenzó, principiaron á sentirse sus efectos, y mal que bien se pudo ir tirando; pero desde que entraron en el último trimestre del presente año, se ha notado extremadamente la paralización de la industria que puede considerarse como total, y por ello, sobre el tapete de la vida ilícita está para resolver el negro problema del hambre, pues en los humildes hogares obreros, dominan á una la miseria y la desesperación.

Un concejal obrero, llamó la atención en el Ayuntamiento en cierta sesión municipal sobre tan magno y triste problema. Las sociedades obreras publicaron un manifiesto el domingo anterior 1.º de los corrientes, convocando á las clases trabajadoras á un mitin y á una manifestación, cuyos actos se celebraron al dia siguiente según se anunciaba en el mencionado manifiesto.

Los términos en que estaba redactado el manifiesto proletario, y algunas frases que en el mitin se pronunciaron tratando de los patronos ilícitos, dieron motivo á que los fabricantes, reunidos en sesión general en la noche del martes para tratar del negro problema, se vieran obligados, muy á pesar suyo desde luego, á protestar de todo aquello que consideraban ofensivo para ellos, como patronos.

Después, se tomó un acuerdo favorable encaminado á aminorar el mal, cuyo acuerdo tienen bien conocido los interesados y por ello no lo reproduzco.

El miércoles por la mañana se reunieron en la alcaldía, presididos por nuestra pri-

mera autoridad, representaciones de todas las clases vivas del pueblo, con el fin plausible de que cada una de las representaciones aludidas, pusiera de su parte algo en favor de la solución del triste y angustioso problema.

Según supe de manera casi oficial aquella misma tarde, en la reunión citada se estrecharon la mano la representación obrera y la representación patronal, que es así como ponerse en armonía en los actuales y graves momentos, las partes contendientes, el capital y el trabajo.

Y yo celebro el tal acontecimiento, porque en estas horas de angustia que pesan sobre nuestro Elche querido, será de gran provecho una inteligencia santa entre todos, con lo que se evitarán quizás días de más tristeza y de mayor dolor.

Los patronos deben mostrarse como lo acaban de hacer, magnánimos y diligentes hacia el bien. Y los obreros deben tener por norma la calma y la transigencia, pues estas horas de malestar no han de tardar mucho en desaparecer para no volver jamás, porque la industria alpargatera entrará en un periodo de pujanza, de grandeza y de vida, tan luego quede firmada la Paz, la hermosa Paz por todas las potencias interesadas.

VICENTE SANSANO FENOOL.
5 Diciembre 1918.

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES
CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el húico Depilatorio verdadero por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE
(Al lado de la Isleña Marítima)

La manifestación del lunes

Los obreros costureros, que constituyen la mayoría del proletariado en la población, organizaron una imponente manifestación con ayuda de todas las sociedades obreras domiciliadas en el Círculo Obrero, para pedir á los poderes públicos que remedie, con lo que á su alcance esté, la tremenda crisis de trabajo en la industria alpargatera que obliga á paro forzoso á siete u ocho mil trabajadores. La manifestación superó á todo cálculo, siendo la más lucida y más seria que el elemento obrero ha organizado, recorriendo las principales calles de la población, yendo á estacionarse frente á la Casa del Ayuntamiento, donde el Sr. Alcalde recibió á la Comisión que le hizo entrega de las peticiones formuladas al Gobierno por la clase trabajadora.

Las conclusiones ó peticiones son las siguientes:

1.ª Que las Autoridades influyan cerca de los señores fabricantes, para que pongan en fabricación la materia prima que tienen almacenada, con el fin de proporcionarle un jornal ó medio jornal al obrero que hoy se vé privado de trabajo y carece de lo más necesario para la vida: el pan.

2.ª Que el Gobierno inste obras públicas, bien sea recomposición de carreteras ó construcción de caminos vecinales, como ayuda para el obrero que se encuentra necesitado.

3.ª Que las Autoridades obliguen á los acaparadores de subsistencias á que las vendan, y que influyan con los Harineros para que baje el pan al igual como ha ocurrido en otras poblaciones.

El concejal Sr. Vives, dirigió la palabra á los manifestantes diciéndoles que las con-



**PRIMER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR**

D. Antonio Pastor Valero

QUE FALLECIÓ EN SEVILLA EL 11 DE DICIEMBRE DE 1917

E. P. D.

Sa esposa D.ª Josefa Pérez Castaño; sus hijos Teresa, Antonio, Verónica, Vicente, José, Rafael y Manuel; hijas políticas Antonia Cascales, Antonia Javaloyes, Asunción Alemán, Josefa Guilabert y Rosario Bordonado, nietos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encenderle á Dios en sus oraciones.

La misa que se celebra en la Parroquia de Santa María, el dia 21 del corriente, á las nueve y cuarto, se aplicará en sufragio de su alma.

Elche 8 de Diciembre de 1918.

cluciones habían sido entregadas al señor Alcalde, rogándoles que siguieran el itinerario fijado para que la manifestación se disolviera en el Círculo Obrero.

A instancia del público que llenaba por completo la Plaza Mayor habló el Sr. Alcalde, haciendo suyas las peticiones de los obreros, ofreciéndoles su apoyo y hacer todo cuanto de él dependa, por ser merecedores á ello, tanto por la justicia de sus peticiones como por la sensatez y cordura con que se habían conducido durante la manifestación.....

Las palabras de D. Tomás Alonso fueron acogidas con una salva de aplausos.

**

Tenemos entendido que los patronos alpargateros, mucho antes de la manifestación, ofrecieron su concurso inecondicional al Sr. Alcalde para que solucionara el conflicto satisfactoriamente aún á costa de sus intereses. Y estas noticias tuvieron confirmación en la última reunión que celebraron en la Alcaldía las fuerzas vivas de la población para ultimar detalles y emprender el proyectado viaje á Madrid para pedirle socorro al Gobierno: en ella D. Joaquín Román Bañón, Presidente de Centro Industria Alpargatera, ratificó al Sr. Barceló, representante obrero, el ofrecimiento hecho al Sr. Alcalde de dar trabajo al obrero, no obstante carecer de pedidos y continuar esa inestabilidad desconcertante en el mercado nacional.

D. Joaquín Román, dijo más: que eran tales los bágenos deseos de que están animados sus compañeros para aliviar en lo posible la crisis del trabajo, que los fabricantes exportadores á la Habana habían fabricado alpargatas por valor de 70 u 80.000 duros consignadas á un corresponsal que habrá de luchar en aquel mercado contra un Trust poderoso allí constituido, con la condición de no girar hasta que la venta se realice, esto es, tener el capital en el aire, como vulgarmente se dice, todo

por el afán de dar trabajo á sus operarios.

Rasgos como ese, enaltecen á la clase patronal de Elche que en todo momento ha estado solicitando prestar al obrero la ayuda que se merece.

Caja rural de préstamos y ahorros del campo de Elche

CONVOCATORIA

Se convoca á Junta mensual ordinaria, á los señores que componen la directiva, para hoy domingo á las diez de la mañana. Canalejas, 2.

El Presidente, Tomás Boix.

DOCTOR JUAN CLAVEL Y FALCÓ

MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 16 y 18, entresuelo. Horas de consulta: De 10 á 1 y 4 á 5.

AL PASAR

También á «ella»

Pasaste silenciosa, cubierta en negro velo;
pasaste, y al pasar, tus ojos me miraron....
La tarde decía, azul estaba el cielo.
Para decirte jingrata! las fuerzas me faltaron.

Quise andar tras de tí, y avancé muy furioso
por hundir mi puñal en duro corazón;
mas me volví llorando, y sonréi gozoso,
porque impidió el cariño mi infauta decisión.

Angosta callejuela muy rápida cruzaste:
parece que tu sombra persigue un traidor;
hacia una puerta oscura marchabas pensativa:

á profanar, sin duda, lo que un dia rezaste
ante divina imagen y al pie del confesor:
¡Con ore el Dios del cielo que tu perdón escriba!

FRANCISCO ALEDO VERACRUZ.
Elche, Noviembre de 1918.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

Francisco Quesada
Practicante
SALVADOR, 1

Se venden plantones de almendros, grandes y baratismos. Para más detalles dirigirse á la Agricola Illicitana.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

ATENCIÓN!

En la calle de Mestreguerre, número 1, se componen paraguas y sombrillas, á precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de toda clase. Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ, El Draperito.

CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.
. . . leche. . . 5 . . .

NOTICIAS

Por la Audiencia Territorial de Valencia, ha sido nombrado Secretario interino de este Juzgado Municipal el joven y competente Procurador de los Tribunales don José Aznar Agulló.

Una, el Sr. Aznar, nuestra felicitación á las muchas que está recibiendo estos días.

Esta tarde en el correo, saí la Comisión de fuerzas vivas del pueblo que, presidida por el Sr. Alcalde D. Tomás Alonso, vía á Madrid á pedirle al Gobierno medios con que solucionar la crisis de trabajo aquí existente.

Feliz viaje.

Ha llegado procedente de la Villa y Corral el joven estudiante D. José Gómez Brufal, hijo del Jefe de los liberales D. Manuel Gómez.

Felices paseas le deseamos al amigo Pepe.

Multas.

En la presente semana se han impuesto 5 pesetas de multa á Antonio Albarranch Sánchez por dar en un cuarto de kilo de carne veinte gramos menos de su peso legal.

José A. Franco

ORTOPÉDICO

Mensualmente hace visita á Elche.

Creación insustituible en el tratamiento racional-curativo de las Hernias (quebraduras). Faja femenina para embarazadas. Piernas y Brazos artificiales á encoje fijo, sistema WAST.

Representante en Elche.

Francisco Quesada

PRACTICANTE

Calle Huerto de Gil

ELCHE: Imp. de Pedro Rizo, Canalejas, 1